

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 106/Lunes 31 de mayo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Espectro político eslovaco a la luz de las próximas elecciones parlamentarias.](#)

DE LA PRENSA

- [¿Hay presos políticos en Cuba? \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Analiza Raúl fortalecimiento de la defensa nacional.](#) DPA
- [Comenta preocupación por derrame de petróleo.](#) REU
- [Se han invertido 600 millones USD en el ferrocarril sin revertir deterioro.](#) AFP
- [PARLATINO examina aplicación del Sucre dentro del ALBA.](#) EFE
- [Debaten centenarios sobre longevidad satisfactoria.](#) EFE
- [Continúan expectativas de mercenarios por resultados del encuentro del Gobierno con la Iglesia.](#) EFE
- [Harán homenaje a Agustín Lara en festejos por Bicentenario de la independencia de México.](#) EFE
- [Obra de Wifredo Lam supera récord en subasta.](#) NTX
- [Silvio ofrecerá un segundo concierto en Nueva York.](#) DPA
- [Inician fomento estatal de clases de salsa a turistas.](#) ANSA
- [Organizan XIII Festival de Chinos de Ultramar.](#) XIN
- [Cineasta costarricense realizará proyecto filmico en La Habana.](#) XIN
- [Suscriben primer acuerdo de cooperación deportiva con El Salvador.](#) EFE
- [Venezuela gana disciplinas de natación, pesas y esgrima en V Olimpiada.](#) EFE
- [Equipo de España predomina en Torneo de Pesca de la Aguja "Ernest Hemingway".](#) EFE

DEL MUNDO

- [Solicita Presidente de Guatemala ayuda internacional por desastres.](#) XIN
- [Reportan relativa tranquilidad en comicios colombianos.](#) DPA/AP/EFE
- [Aboga Chávez por la paz y la hermandad con Colombia.](#) EFE
- [Busca Venezuela democratizar más su poder judicial.](#) PL
- [Recomienda Chávez a Obama ver film "Al sur de la frontera".](#) EFE
- [Oliver Stone expone realidad latinoamericana en su última película.](#) DPA
- [Evo pide a gobernadores opositores no conspirar y trabajar de conjunto.](#) EFE
- [Valora Correa de positiva proyección del Presidente de Chile.](#) EFE

ESPECTRO POLÍTICO ESLOVACO A LA LUZ DE LAS PRÓXIMAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS

Lic. Sunamis Fabelo Concepción
Centro de Estudios Europeos

El próximo 12 de junio está previsto que tengan lugar en Eslovaquia las elecciones parlamentarias. Desde las anteriores, en el 2006, el espectro político de este país ha estado protagonizado por tres importantes actores.

Por una parte, la coalición de gobierno, encabezada por el partido socialdemócrata Smer-Dirección, seguido del Partido Nacionalista Eslovaco (SNS) y el Movimiento por una Eslovaquia Democrática (HZDS). Debe destacarse la importancia que los líderes de estos partidos tienen en este sentido. Se trata de tres figuras fundamentales, altamente destacadas, con un fuerte activismo en el terreno de las fuerzas políticas que cada cual encarna y matiza: Robert Fico, Jean Slota y Vladimir Meciar, respectivamente.

Dentro de la mencionada coalición han existido altas y bajas, pero ha predominado más la unidad, tradicionalmente minimizada por la prensa, la cual responde principalmente a los intereses de la oposición. Por su parte, Smer como primera fuerza política (50 escaños), SNS como segunda (20 escaños) y HZDS como tercera

(15 escaños), han sabido maniobrar en el escenario político y responder, en lo posible, a la demandada estabilidad política.

En la actual campaña electoral los candidatos de la oposición están fundamentalmente representados por los partidos Unión Cristiana y Democrática Eslovaca (SDKU, 31 escaños), el Movimiento Demócrata Cristiano (KDH, 14 escaños) y el Partido de la Coalición Húngara (SMK, 20 escaños). Asimismo, debe mencionarse el Libertad y Solidaridad (SaS) y el Cooperación Internacional para las Minorías Húngaras (Most-Híd), los cuales, si bien en el 2006, no alcanzaron escaños en el Parlamento, actualmente parecen recuperar cierta fuerza.

Es importante señalar uno de los conflictos que de alguna manera está en el trasfondo de este escenario político. Se trata de los problemas fronterizos existentes con Hungría y las relaciones de los diferentes grupos étnico-nacionales dentro de los marcos de cada Estado de la región. Ambos países presentan un conflicto histórico íntimamente ligado a la minoría de origen húngaro en Eslovaquia.

Como una de las consecuencias de la desaparición de Checoslovaquia este segmento de la población eslovaca comenzó a reclamar lo que considera como sus derechos, logrando finalmente alcanzar una importante presencia en el Parlamento como resultado de las elecciones realizadas en 1994.

De esta manera, muchas veces el peso de la xenofobia en la que se ha traducido la posición del eje nacionalista, y sobre todo de Slota, a raíz de sus declaraciones abiertas contra la minoría húngara, convertida en uno de los conflictos internos fundamentales de ese país, se ha hiperbolizado perdiendo de vista la actitud injerencista de Budapest en los asuntos internos de Bratislava.

En general, el tema de las minorías húngaras, tanto internamente como en el espacio este-europeo no puede verse simplemente como una demanda de derechos sociales o culturales que exigen estos grupos. En esencia, lo que se refleja es también un marcado nacionalismo por parte del Estado húngaro, el cual genera un clima de inseguridad en sus vecinos, que miran con recelo las iniciativas magiares en defensa de su diáspora.

De ahí que este conflicto histórico previsiblemente sea todavía fuente de nuevas tensiones en el parlamento eslovaco. Sin embargo, la popularidad de Slota, que antes situara al SNS como segunda fuerza en el país, actualmente le ha costado, según las encuestas, descender significativamente, así como convertirse en el político de menor confianza entre los eslovacos, según las fuentes. La presencia de esta figura y el fuerte eje nacionalista que él representa en la coalición de gobierno, sin dudas ha propiciado muchas críticas para Fico, en especial por parte del Grupo Socialista del Parlamento Europeo (PSE), el cual, a consecuencia de la formación de esta coalición, decidió, a propuesta de su presidente, el alemán Martin Schulz dejar fuera a Smer.

Es importante señalar que el escenario político en el cual se desarrollarán los comicios, esta vez parece favorecer al “pegoste derecho” del cual repetidamente alertaba el primer ministro: Robert Fico. Según la última encuesta de la Agencia MVK, en el Parlamento tendrían la misma cantidad de diputados la actual coalición (Smer-SNS-HZDS) que la oposición (SDKÚ-KDH-SMK-SaS-Most-Híd); 75 diputados. Vale destacar que esta situación no significa un Smer derrotado, el cual sigue contando con la simpatía de la mayoría eslovaca; sin embargo, debe subrayarse la existencia de una coalición de gobierno debilitada frente a una oposición fortalecida, lo cual responde, entre otros factores, a los efectos de la crisis, específicamente con respecto a los altos indicadores de desempleo en el país eslavo y por otra parte, aunque muy ligado a esta situación, con la falta de confianza en las figuras y partidos políticos, situación esta que se ha convertido en una característica ya dentro del escenario de la UE, sobre todo en Europa del Este.

Cabe destacar que, según fuentes de prensa, ante ese resultado no debe inferirse que los eslovacos están girando hacia la derecha; sino que simplemente están bajando los por cientos tanto de Smer como de SDKÚ. Incluso KDH y SaS ya alcanzaron los niveles de preferencia de SDKÚ.

Entre las principales causas que condicionan este escenario se encuentra el tema del abstencionismo. La participación de los electores, si en 1998 alcanzó el 84% y en 2002 el 70%, puede preverse, a unos días antes de las elecciones, que será de menos del 54,7% registrado en el 2006.

Según las encuestas públicas existe, cada vez más, una tendencia a la disminución de la participación en este ejercicio. De manera que, esta vez, están decididos a entregar sus votos el 44% de los electores, aunque esa cantidad siempre crece proporcionalmente al acercarse las elecciones. En estos momentos se puede esperar la participación de aproximadamente el 50%.

A pesar del panorama descrito, según la Agencia Polis, el político que cuenta con mayor confianza ante los electores continúa siendo Robert Fico con un índice del 41,4% de la muestra. Le siguen Iveta Radicová del SDKU y Ján Figel de KDH, con un 17,4% aproximadamente cada uno, e Ivan Gasparovic, quien obtuvo 15,1%. Por otra parte, en el índice de desconfianza encabeza la lista Ján Slota, en quien no confía el 40,6%; así como tampoco en Vladimír Meciar el 28,9%; ni en Mikulas Dzurinda un 25,3%.

En general, se prevé que los resultados de las elecciones no permitan componer el gobierno sin Smer. En cuanto a la coalición a conformar giran los principales debates. Ante una variante que agrupe a los del SDKU, los integrantes del mismo han manifestado recientemente en una encuesta en Internet que con Smer es imposible compartir el Gobierno. Por otra parte, KDH no rechazó tajantemente la colaboración con Smer, aunque su presidente aclaró que solo aceptaría tal coalición con otro partido más, para no estar en una posición debilitada.

De manera que, si bien es muy probable que el Partido de Robert Fico continúe siendo la principal fuerza en el espectro político del país eslavo, los próximos comicios impregnarán nuevos matices y tensiones dentro del parlamento y el gobierno que finalmente resulten electos.

REBELIÓN (Versión digital)

28 de mayo de 2010

ESPAÑA

¿HAY PRESOS POLÍTICOS EN CUBA?

Bartolomé Sancho Morey

Si en EE.UU. y la Comunidad Europea se aplicara la misma vara de medir, que se aplica a Cuba, para determinar lo que es un preso político, sin lugar a dudas en ambas sociedades habría muchísimos más presos políticos que en la Isla.

Se dice y afirma sistemáticamente, especialmente en los grandes medios de difusión, que por ejemplo, los disidentes presos en Cuba, lo están por el simple hecho “delito” de pensar o expresarse pacífica y públicamente en contra de la Revolución. “Son presos de conciencia”.

Por el contrario, el Gobierno cubano afirma, que se trata de personas juzgadas por actos ilegales tipificados en leyes previas y sancionadas en procesos ordinarios por tribunales civiles y que nada tienen que ver con las comisiones o tribunales militares, que juzgan en la base de Guantánamo o en Abu Ghraib, y de lo cual, Europa no ha dicho una sola palabra. Sin comentarios.

Quiero aprovechar para contar una historia real de la cual fui protagonista y con testigos, pienso muy ilustrativa y aclaratoria de cómo viven y actúan los famosos disidentes y como es la represión del Gobierno Castrista, del “eje del mal”.

La historia tuvo lugar el 12 de octubre del último año de mandato [2003] del Gobierno del señor Aznar, en la recepción “histórica” de la Embajada española en La Habana, en la cual recordemos, por primera vez en un acto calculado y provocativo sin precedentes, un gobierno español [el de Aznar], invitó a la flor y nata de la “disidencia” contrarrevolucionaria “mercenaria” subvencionada, asesorada y dirigida por la CIA. A través de la Oficina de Intereses “Embajada” de EE.UU., en La Habana, [De ello y con lujo de detalles hay pruebas irrefutables], para de esta forma provocar además de como era lógico, no asistieran las autoridades cubanas, un enfrentamiento diplomático-político de consecuencias imprevisibles, que gracias a la inteligente y diplomática actitud política de Cuba se evitó.

Entre los numerosos disidentes invitados estaba presente el más famoso disidente “fabricado” (por obra y gracia de los grandes medios de difusión) Oswaldo Payá, aprovechando un momento en que el disidente en cuestión se encontraba solo, saboreando un “cuba libre”, me le acerqué, junto con dos empresarios españoles, lo saludé y me presenté como un periodista español, interesado en hacerle una entrevista, me miró de arriba a bajo, un poco desconfiado, me preguntó de qué periódico o medio era, le dije del semanario “el triángulo de Cataluña” obviamente no lo conocía, pero tenía plena confianza con los corresponsales españoles acreditados en Cuba, ya que siempre en los grandes medios españoles lo han tratado y presentado ante la opinión pública como un héroe y un político “demócrata perseguido”. Mi primera y única pregunta [no me dio oportunidad de hacerle más], fue si seguía manteniendo las duras afirmaciones, críticas y acusaciones públicas de que en Cuba, por discrepar públicamente en contra de La Revolución, se perseguía, se encarcelaba, no se respetaban los mas elementales derechos humanos, que inclusive se torturaba, etc.

Su respuesta fue como era de esperar afirmativa, larga y repetitiva, de que efectivamente en Cuba, se reprimía con extrema dureza incluida (largas condenas de prisión) cualquier tipo de oposición pacífica, que no se respetaban los más elementales derechos humanos, que todos los “disidentes” presos sin excepción lo estaban o están por el simple delito de discrepar o criticar públicamente y pacíficamente a la Revolución, etc. etc., que eran presos de conciencia “hermanitas de la caridad”, una vez terminado su acalorado y bien aprendido discurso “¡de eso vive!” y saboreando de nuevo “su cuba libre” convencido que estaba jugando en “su campo [Embajada española] y con sus aliados [los grandes medios] a su favor.

Payá, mirándome por “encima del hombro” con aire triunfalista, esperando mi segunda pregunta para de nuevo volverse a lucir, “¡casi se atragantó!” cuando, le pregunté [rompiéndole todos sus esquemas] que me explicara de ser ciertas todas sus gravísimas afirmaciones y acusaciones en contra del gobierno cubano, por que él y la gran mayoría de los grandes dirigentes “disidentes”, pueden, cuando quieren y donde quieren reunirse en importantes hoteles de cinco estrellas de La Habana, e inclusive en la oficina de intereses de EE.UU., en La Habana, con diplomáticos estadounidenses. “La CIA”. Y de igual forma pueden convocar públicamente desde hace muchos años a “bombo y platillo” muchísimas conferencias de prensa, con medios tan conocidos como la CNN, TVE, BBC, EL País, El Mundo, La Vanguardia, Efe, Reuters, etc. etc. en las que después de hacerse gravísimas afirmaciones, críticas y acusaciones que dicho sea de paso no pueden demostrar en contra de la Revolución y la de sus máximos dirigentes. [Son en grandes titulares y portadas sistemáticamente divulgadas a lo largo y ancho del planeta], después de lo cual pueden regresar tranquilos a dormir a sus respectivos domicilios. Su respuesta o reacción a tan “indiscreta y terrorista” pregunta, rotos una vez más todos sus esquemas al carecer de argumentos sólidos, el “líder-probeta” optó de forma poco diplomática “histérica o violenta” la de dar por terminada o zanjada la entrevista.

Hay que recordar que el “pobrecito y cruelmente perseguido” disidente en cuestión, a pesar de tener méritos más que suficientes para ser detenido al igual que otros muchos altos dirigentes, “disidentes” al no haber pruebas cien por cien, en su contra de que colaboran con el terrorismo activo, no son detenidos. Una de tantas pruebas irrefutables que en Cuba, no se encarcela a nadie, por pensar, discrepar, e inclusive calumniar en grado superlativo, públicamente a la Revolución y a sus dirigentes. Es que centenares de mercenarios y asalariados de EE.UU. de este calibre, como el Sr. Oswaldo Payá, Elizardo Sánchez, Beatriz Roque, etc. etc. Estén libres.

Sin lugar a dudas los que en Cuba, son detenidos y condenados a largas condenas de prisión, caso de los famosos, 75 terroristas, llamados “disidentes” es que con lujo de detalles y pruebas irrefutables en juicios públicos, se demostró que además de ser agentes asalariados del Imperio, eran y son, en mayor o menor grado, como mínimo colaboradores de terrorismo.

En otro orden de cosas, pregunto que hubiera sucedido o sucedería si por ejemplo la Embajada de Cuba en España, en el día de su fiesta nacional, invitara oficialmente a bombo y platillo no ya a miembros sospechosos de pertenecer o colaborar con ETA, sino a partidos políticos como: [HB], [EHAK], Aralar, etc., o simplemente a partidos nacionalistas moderados como Alcartasuna [E.A]. Ezquerria Republica de Cataluña [ERC], Partido Nacionalista Vasco [PNV], etc... [Cuyo único y principal motivo “orden del día”, después de un buen y “solidario buffet” fuera [al igual que la del gobierno del Sr. Aznar, lo fue en su día, con la “disidencia” mafiosa-terrorista, cubana], analizar en profundidad “conspirar” el fortalecimiento y compromiso-político solidario de ayudar por todos los medios posibles inclusive “violentos” las aspiraciones políticas de estas organizaciones “separatistas” nacionalistas. O sea poder derribar al gobierno anfitrión en este caso español. No hace falta “ser muy inteligente” ni tener visión de futuro, para saber ante tamaña, e inmoral injerencia, cual hubiera sido y sería la reacción “automática y fulminante” española, de la UE, y su brazo armado el Imperio Yanqui.

Para terminar si los que luchamos contra el franquismo hubiéramos tenido una mil millonésima parte de ayuda, político-socio-económica-militar y mediática, etc. de la que dispone la famosa disidencia cubana, el franquismo no hubiera durado 24 horas. Sin embargo La Revolución Cubana, con sus aciertos y errores, después de más de 50 años de sufrir uno de los bloqueos más largos y genocidas de la historia, sigue vivita y coleando. ¿Por qué será? La respuesta es sencilla y obvia. Los contrarrevolucionarios lo “tienen todo” incluido el FMI, BM, y por supuesto el Imperio, más poderoso económico-militar jamás existido. etc. etc. pero les falta además del valor, la moral y razón, lo más importante ¡EL PUEBLO!

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 29 MAY (DPA) - El presidente cubano, Raúl Castro, encabezó una reunión del Consejo de Defensa Nacional en La Habana para analizar el "fortalecimiento de la capacidad defensiva del país", según publicó hoy la

prensa oficial.

La sesión celebrada el viernes en la sede del Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias se centró en los resultados del año de preparación para la defensa 2009 y del Ejercicio Estratégico "Bastión 2009", que tuvo lugar en noviembre pasado con el fin de mejorar la capacidad disuasiva y evitar un eventual ataque de Estados Unidos.

Según los diarios "Granma" y "Juventud Rebelde", el jefe del Estado Mayor, general Álvaro López, afirmó que los "órganos de dirección y de mando, desde el nivel estratégico hasta el táctico, han continuado mejorando su cohesión de trabajo y están en capacidad de ejercer la dirección de la defensa y el mando de las tropas".

La nota oficial publicada en ambos rotativos señaló que Castro pronunció el discurso de conclusiones de la reunión, aunque no reprodujo sus palabras.

Según fuentes oficiales, unos cuatro millones de cubanos participaron en las maniobras de "Bastión 2009", las más importantes en cinco años y que incluyeron acciones en campos de tiro y movimiento de tropas, tanques de guerra y cañones, así como vuelos de aviones de combate.

La prensa oficial escribió en noviembre que con ello se buscaba "evitar una confrontación militar, acorde con el principio de que no hay mejor manera de ganar una guerra que evitándola".

Por aquel entonces, altos militares calificaron el ejercicio de una "necesidad de primer orden ante la actual situación político- militar que caracteriza la confrontación entre Cuba y el imperio" (Estados Unidos).

POR JEFF FRANKS

LA HABANA, MAYO 28 (REUTERS) - Banderas rojas fueron izadas en las playas del oeste de Cuba esta semana, cerrando brevemente el paso a los nadadores en medio de rumores de que el derrame de petróleo en el Golfo de México estaba empujando a los tiburones hacia aguas de la isla.

Medios oficiales de prensa desmintieron rápidamente los rumores y las playas fueron reabiertas, pero el incidente refleja el temor de que el masivo derrame podría llegar a la isla y causar estragos en un país relativamente a salvo de los males ambientales causados por la modernidad.

"Cuba, como todos los países del área, está preocupada por esta situación", dijo Osmani Borrego Fernández, director del Parque Nacional de Guanahacabibes, en el extremo occidental de Cuba.

Hasta ahora, dijo, no ha habido evidencias de petróleo, pero "estamos alertas".

Un viaje por la costa de Cuba es como viajar atrás en el tiempo, en que amplias extensiones de playas llenas de palmeras muestran la vida sin desarrollar y donde abunda un mar de cristalinas aguas.

Si bien el desarrollo y la pesca desenfrenada han dañado y agotado las costas y mares en todo el mundo, en la isla de Gobierno comunista han sido en gran medida preservados debido a su desacelerado ritmo de crecimiento económico.

Como resultado, los científicos y los ecologistas ven las aguas cubanas como el lugar donde ellos pueden ver cómo fueron los océanos del mundo décadas atrás.

"Muchas áreas a lo largo de la costa, y miles de pequeños islotes, se encuentran en zonas rurales o remotas y simplemente han permanecido solas", dijo el abogado Dan Whittle, de Environmental Defense Fund.

"Ernest Hemingway instaló un campamento de pesca en Cayo Paraíso (unos 145 kilómetros al oeste de La Habana) en la década de 1940 y la zona no ha cambiado desde entonces. Si estuviera vivo, él todavía lo reconocería", dijo, aludiendo al escritor estadounidense que vivió dos décadas en Cuba.

COSTA EN PELIGRO

La costa noroeste de Cuba se considera la de mayor peligro frente al derrame petrolero que provocó la explosión de una plataforma que perforaba un pozo para BP BP.L en abril.

En la zona, proliferan arrecifes coralinos y manglares que sirven para la reproducción de especies marinas, incluyendo algunas en peligro de extinción como las tortugas marinas, tiburones y manatíes, dijo Whittle.

Todo está en juego si el derrame de petróleo de BP encuentra su camino a Cuba. De ocurrir, también podría dañar la industria turística de la isla, que se centra en las playas y en menor medida en el turismo ecológico.

El turismo aportó más de 2.000 millones de dólares a Cuba el pasado año, aproximadamente el 20 por ciento de los ingresos de divisas del país.

La buena noticia para Cuba es que el derrame tiene su epicentro a unos 483 kilómetros a noroeste de la isla y BP podría finalmente detener la fuga de petróleo.

Funcionarios de BP dijeron el viernes que la llamada operación "top kill" con la que esperan parar el derrame, estaba avanzando.

Pero incluso si la solución llegara antes, los funcionarios cubanos están preocupados de que el petróleo que ya está en el agua podría ser arrastrado por las corrientes al sur del Golfo de México.

Cuba está separada de los Cayos de Florida por sólo 145 kilómetros de mar y a pesar de las históricas diferencias políticas, Estados Unidos y Cuba están inexorablemente ligados desde el punto de vista ecológico.

Otro rumor que contribuyó al cierre esta semana de las playas cubanas fue el de la supuesta aparición del pez león, del que se dijo habían pinchado con sus espinas y envenenado a vacacionistas en las playas. El Gobierno dijo que trataba de un falso rumor.

Cuba y Estados Unidos han estado enfrentados desde la revolución liderada por Fidel Castro en 1959, pero la pasada semana sostuvieron conversaciones sobre el derrame de petróleo, dijeron funcionarios.

Wayne Smith, un experto en temas de Cuba del Centro para la Política Internacional de Estados Unidos dijo que se reunió con las autoridades cubanas esta semana en La Habana y que están "totalmente abiertos" a la cooperación con los estadounidenses para detener el petróleo.

Pero el embargo comercial que por décadas ha impuesto Estados Unidos a Cuba, impide el uso de la tecnología estadounidense en la isla.

Expertos en petróleo y ecologistas dijeron esta semana durante una conferencia en Washington que ya era hora de permitir la cooperación con la isla en las prácticas de seguridad petrolera.

"No estamos hablando de una transferencia de tecnología.

Todo lo que pedimos es que, si hay un accidente, los cubanos puedan levantar el teléfono y llamar a expertos que puedan aportar recursos en 24 horas", dijo el experto en petróleo, Jorge Piñón.

Cuba estaría cerca de explorar en el Golfo de México ahora que la gigante petrolera española Repsol REP.MC REP.N se prepara para perforar en la costa noroeste de Cuba quizás a fines de este año. Repsol ha contratado una plataforma italiana que está siendo construida en China.

Mientras que el derrame es un desastre, podría haber un resultado positivo, dijo Smith.

"En realidad, podría ayudar a mejorar las relaciones entre Cuba y Estados Unidos si cooperamos en el camino correcto y tenemos la actitud correcta", dijo.

LA HABANA, 28 MAYO 2010 (AFP) - El gobierno de Cuba invirtió 600 millones de dólares en los últimos cinco años para rehabilitar su deteriorado sistema de ferrocarril, sin lograr los resultados esperados, informó este viernes el diario oficial Granma.

"El país asume hoy un problema contradictorio: no se ha trabajado adecuadamente en la solución de las dificultades que presentan las líneas férreas" pese a que "en los últimos cinco años cerca de 600 millones de dólares han sido destinados" a "la compra de tecnologías y equipos modernos", precisó el reporte.

El plan de inversiones, realizado a partir de créditos otorgados por países como Irán y China, busca "revertir el grave deterioro del ferrocarril, muy golpeado por las limitaciones económicas y la falta de mantenimiento", señaló.

El diario mencionó entre los problemas que frenan al programa la falta de capacitación laboral, "fiscalización del trabajo" y los bajos salarios.

El director de Negocios de la Unión de Ferrocarriles de Cuba, Pedro Peñón, explicó que las inversiones se realizan en dos líneas fundamentales: la compra de locomotoras y vagones, y de maquinarias y herramientas para mejorar vías.

El transporte ferroviario cubano fue muy afectado por la crisis que se desató en los años 90 con la caída del bloque soviético, sostén económico, político y militar de Cuba.

Según estadísticas oficiales, Cuba debe reparar unos 6.000 km de vías férreas, el 73% de los 8.200 km que tiene.

El presidente cubano, Raúl Castro, destituyó este mes como vicepresidente de gabinete y ministro de Transporte a Jorge Luis Sierra por "errores" y "deficiencias" en su labor.

LA HABANA, 28 MAY (EFE).- El Parlamento Latinoamericano (PARLATINO) analizó hoy en La Habana la aplicación del Sistema Único de Compensación Regional (Sucre) impulsado por la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA).

Representantes de 13 grupos parlamentarios de la región asistieron al debate dentro del marco del II Seminario Internacional del PARLATINO, al que asiste el presidente de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, y su homólogo ecuatoriano, Fernando Cordero, informaron medios oficiales cubanos.

El presidente del directorio del Banco Central de Ecuador, Diego Borja, resaltó en la reunión que el Sucre -una moneda virtual para intercambios comerciales entre los países de la ALBA- supone un mecanismo para proteger a los países de la Alianza de las crisis generadas por "el ámbito del dólar", según la agencia Prensa Latina.

De acuerdo con la fuente, Borja dijo que "salir" de la moneda estadounidense es una forma de protegerse más, y destacó la importancia que tendrán el Banco del Sur y el uso de las reservas en común.

Además, apuntó que el sistema del Banco del Sur beneficia a los pequeños productores excluidos del comercio exterior y de los créditos del sector financiero tradicional nacional y transnacional.

El encuentro del PARLATINO, que finaliza este viernes, debatió también temas como la educación y los movimientos sociales dentro de la ALBA, y el derecho al desarrollo de la energía nuclear con fines pacíficos.

----- **POR ANETT RÍOS**

LA HABANA, 28 MAY (EFE).- Trabajar, amar, comer dulces, rezar, escuchar música o incluso fumar son algunos de los hábitos de un grupo de centenarios cubanos que se ríen cuando se les pregunta por el "secreto" de su longevidad y afirman que en este mundo se está "hasta que Dios quiera".

"Siempre me hacen esa pregunta. No hay secreto, aquí estamos de pasada, yo tengo lo que Dios me dio para vivir y espero que sea mucho más", dijo hoy a EFE Arcadio Radillo Arola, un anciano de 102 años que vive en La

Habana y disfruta tocando el tres.

Radillo, quien trabajó durante décadas como vendedor de periódicos y limpiador en una universidad, asistió hoy en La Habana a un encuentro de centenarios en el que decidió soltar su habitual andador para caminar sin ayuda entre sus compañeros de generación.

"Como de todo, lo que más he disfrutado de la vida es la música, me casé, tuve una hija, me enamoré porque hay que enamorarse de las mujeres", añadió el anciano, al resumir su vida.

Por su condición de varón, Radillo pertenece a una minoría entre los longevos cubanos, ya que son más las mujeres que pasan de la centuria, en concreto un 60,3 por ciento, según estudios del Centro de Investigaciones sobre Longevidad, Envejecimiento y Salud.

Cuba tiene en la actualidad 1.541 personas que superan los 100 años de edad, y las estadísticas apuntan a que en 2025 podría convertirse en el país más envejecido de América Latina.

Las investigaciones indican que la mayoría de los centenarios cubanos reside en el mismo lugar donde nació, no profesan religión pero sí creen en Dios, son enérgicos y de personalidad fuerte, tienen buena adaptabilidad, y saben cómo procesar el estrés.

Iluminada Cedeño, una ex comadrona con 100 años cumplidos en enero pasado, afirmó a Efe que "nunca" pensó alcanzar esa edad porque siempre tuvo que trabajar mucho, y aún se muestra descreída de si llegará a los 101.

Tiene cinco hijos, 20 nietos, 10 bisnietos y 25 tataranietos, y afirma que lo que prefiere en la vida es "atender" la casa, cantar, jugar barajas y dominó.

Fumadora desde los 14 hasta los 70 años, ahora se levanta al amanecer para preparar un café "fuerte", lee la prensa a diario, y dice que su único sueño es "ver a la familia y las amistades".

Para María Antonieta Esteva, de 101 años, su "secreto" es "tomar la vida con calma, no pensar en la muerte, hacerse querer, tomar mucha leche y comer dulce, pero no en exceso".

"No sé por qué, pero trabajando me siento mejor. Yo no cuento los años ya porque me parece que se acerca la muerte y no quiero pensar, no quiero morirme por ahora, soy feliz", confesó Esteva, quien tuvo una larga carrera como modista y aún cose junto a las monjas en el asilo de La Habana donde vive.

También insistió en el amor. No tuvo hijos pero se casó en tres ocasiones, la última de ellas cuando ya pasaba de los 70 años y se enamoró de un viudo que frecuentaba la casa de una amiga.

Según la directora del Programa de Gerontología de la Universidad Autónoma de Madrid, Rocío Fernández, no existe una edad en el ser humano en la que se tenga "riesgo de muerte segura", pero se supone que entre los 115 y 120 años está "el techo" de vida humana.

Fernández, que asistió esta semana en La Habana al VIII Seminario Internacional Longevidad Satisfactoria, asegura que para una vida larga y activa los mandamientos científicos son una conducta saludable, participación y compromiso social, actividad cognitiva en la vida diaria y tener afectos positivos.

Por su parte, el doctor cubano Eugenio Selman, presidente de la Asociación Médica del Caribe (AMECA), asegura en su libro "Cómo vivir 120 años" que las claves de la longevidad son la motivación, una alimentación sin extremos, la prevención de enfermedades, la actividad física, la cultura y un medio ambiente sano.

Selman, creador del "Club de los 120 años" en la isla, confirmó esta semana que la persona más vieja de Cuba es una campesina llamada Juana de la Candelaria Rodríguez, que cumplió 125 años en febrero pasado.

"Está viva y van a haber otros muchos más que van a estar vivos, y yo aspiro a estar más vivo que eso, yo voy a los 140 porque ahora hay mucha gente que va a los 120 años", resaltó el doctor, que durante años formó parte del equipo médico del círculo presidencial en la isla.

Sin embargo, para el centenario Francisco Triana, haber llegado a su edad ya es motivo de "conformidad" y sólo lo logró porque Dios "ha ayudado mucho".

"Manejé (conducir) hasta los 90 años, fui ingeniero electricista, amo a Dios desde niño, oigo música en mi radio, estoy muy contento", añadió.

Luisa Velaz, de 101 años, piensa que lo único que puede recomendar es "vivir la vida como es debido, haciendo las cosas bien hechas, sin planes".

Velaz, que fue maestra durante 40 años, afirmó que cada día se levanta temprano a barrer la casa y come de todo, aunque no cocina, porque de eso sí ya se olvidó.

LA HABANA, 29 MAY (EFE).- La disidencia interna de Cuba continúa a la espera de medidas sobre los presos políticos cuando se cumplen diez días desde la reunión entre el presidente Raúl Castro y la jerarquía de la Iglesia católica, en la que trataron este asunto.

Varios opositores consultados hoy por EFE señalaron que se mantienen a la expectativa, en un escenario que algunos afrontan con "paciencia" y que otros califican como la "tortura de la espera, igual que los presos en las cárceles".

"El Gobierno de Cuba se toma todo su tiempo, se toma todo el tiempo que quiere para cualquier cosa. Es un Gobierno muy independiente, en el peor sentido del término", dijo a EFE el portavoz de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), Elizardo Sánchez.

"Simplemente estamos sometidos a esa tortura de la espera, igual que los presos en las cárceles", añadió Sánchez, a propósito de las esperanzas que ha suscitado el diálogo entre la Iglesia cubana y el Gobierno.

La situación de los presos políticos fue uno de los temas tratados en la reunión que Castro sostuvo el 19 de mayo con el Arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, y el presidente de la Conferencia de Obispos Cubanos, Dionisio García.

Hace una semana el disidente Guillermo Fariñas, próximo a cumplir cien días de huelga de hambre para pedir la excarcelación de los opositores presos enfermos, hizo declaraciones que indujeron a esperar medidas inminentes a partir del pasado lunes, según información que, dijo, le había dado la Iglesia.

Pero esta semana ni la Iglesia ni la disidencia informó de ningún "movimiento" realizado por el Gobierno con los presos políticos, algunos de los cuales se esperaba fueran trasladados a hospitales por su grave estado de salud y otros a cárceles cercanas a sus lugares de residencia.

"Lo lógico era que poco después del encuentro entre el cardenal y el general Raúl Castro hubiera un resultado tangible, sobre todo cuando es un asunto que está pendiente hace tantos años", indicó Sánchez.

En opinión del propio Fariñas, el Gobierno "está en función de que los medios de prensa se concentren en las liberaciones y dejen de hacer denuncias de la situación y gravedad de los presos".

"Me parece que hay que tener paciencia y, en mi caso, seguir con la huelga, y sobre todo continuar haciendo denuncias de los presos en prisión y desconcentrarse en la cuestión de cuándo van a salir", dijo a EFE Fariñas.

El periodista y psicólogo, quien permanece hospitalizado desde marzo, señaló que dentro de la disidencia existe la teoría de que las liberaciones ocurrirán cuando la atención internacional se desvíe hacia el Mundial de Fútbol, aunque él no la comparte.

La opositora Marta Beatriz Roque afirmó que "existe la posibilidad" de que las excarcelaciones ocurran cuando se acerque la visita a Cuba del canciller del Vaticano, Dominique Mamberti, quien debe llegar a mediados de junio.

Para Roque, con el viaje de Mamberti el Gobierno podría repetir la fórmula que utilizó tras la visita del Papa Juan Pablo II en 1998, cuando excarceló prisioneros comunes y opositores.

No obstante, insistió en que las Damas de Blanco -familiares de disidentes encarcelados en 2003- han afirmado que las medidas van a suceder, tras recientes reuniones con representantes de la Iglesia.

"Lo único es que lo siento por los presos. Se han creado falsas esperanzas y esto no es bueno para ellos. He hablado con algunos que tienen estados ansiosos, están depresivos", dijo Roque.

La portavoz de las Damas de Blanco, Laura Pollán, coincidió con la idea de que las autoridades cubanas podrían dar pasos en un momento "más próximo" a la visita del canciller del Vaticano.

"O estando el canciller aquí, como un gesto hacia la Iglesia católica, porque en definitiva es un representante de gran altura", dijo a EFE Pollán, sin olvidar que la jerarquía católica cubana ha insistido en que el diálogo con el Gobierno no está relacionado con el viaje de Mamberti ni otro factor internacional.

Ese fue uno de los mensajes más repetidos por el cardenal Ortega en la conferencia de prensa que ofreció un día después de la reunión, al recalcar que la visita de Mamberti no se trató con el presidente y que no tenía que ver con un proceso abierto entre el Gobierno "de Cuba" y la Iglesia "de Cuba".

Laura Pollán reiteró hoy que la Iglesia no ha comunicado a las Damas de Blanco fechas concretas sobre posibles medidas. "Nos dijeron que en las próximas semanas", resaltó.

Según datos de la disidencia interna, en Cuba hay unos 200 presos políticos y el estado de salud de decenas de ellos es "incompatible" con el internamiento carcelario.

MÉXICO, 28 MAY (EFE).- Once artistas cubanos homenajean al mexicano Agustín Lara (1897-1970), músico deudor del bolero y el son, en el disco "Solamente una vez. De Cuba a Lara", cuya presentación en vivo formará parte de los festejos que conmemoren el Bicentenario de la independencia de México el próximo septiembre.

El Zócalo capitalino y el emblemático Ángel de la Independencia son dos de los lugares que se barajan para dicho concierto, en el que los responsables de este tributo ya se encuentran trabajando junto al Gobierno del Distrito Federal, informaron a EFE.

De hecho, la idea de este proyecto surgió hace dos años, con vistas al Bicentenario mexicano, cuando el productor del disco, Salvador Riestra, se reunió con el músico cubano Pablo Milanés y con la viuda de Lara, Yiyi Gasca, quien les invitó a aportar algo al Festival Internacional Agustín Lara que ella fundó.

Así, Milanés, Omara Portuondo, Pancho Céspedes y la mítica Orquesta Aragón, una de las más antiguas de Latinoamérica, se reparten, entre otros, algunas de las composiciones con las que Lara rindió honores en vida al país caribeño.

Eran las melodías del artista, más que sus versos, las que hablaban en cubano. Del mexicano se dice que llevó hasta la cumbre al bolero, un género que surgió en la isla y después se desarrolló por el resto de Latinoamérica.

La cultura de Veracruz, hermanada con Cuba por las aguas del Caribe, el son y las guayaberas blancas, también cuenta con un peso especial en este disco, como demuestra "Lamento jarocho", interpretado por la Orquesta Aragón, que suele contar en su repertorio con temas de Lara.

A partir de la obra de Lara, el volumen refleja "de forma maravillosa" el especial vínculo que une a Cuba con México, señaló Riestra.

"El mundo vive fuerzas negativas muy poderosas, y lo que más nos puede unir y ayudar es el arte. Esta conjunción que logramos es eso: artistas desinteresados de cuestiones políticas regalando buena música", apuntó.

Riestra comentó que junto con Milanés buceó en el repertorio de Lara y buscaron una canción adecuada para cada uno de los músicos que participan en el homenaje, cuya producción pretendió conservar al mismo tiempo "el estilo de cada artista y la poesía de Lara".

Pero hay una excepción: la viuda solicitó a Pancho Céspedes, del que se confiesa "muy amiga", que versionase "Regalo de viaje", el tema que su marido le compuso a ella y a sus ojos "esmeralda".

Como forma de combatir la piratería, el álbum ha sido editado en un "estuche muy bello", cuenta Riestra, cuyo libreto combina imágenes de La Habana con las letras de Lara.

La imagen de portada, firmada por el pintor colombiano Luis Fernando Echeverri, reproduce una fotografía en la que Lara besa la frente de su esposa Yiyi.

Gasca recordó los numerosos viajes que ambos realizaron a Cuba, en los que comprobaron "que la gente lo quería mucho".

Por otro lado, la que fue una de las ocho esposas que tuvo Lara confesó que, poco antes del lanzamiento del disco, se sentía "tristísima" por la polémica desatada por quienes afirman que fue un español el compositor de "Madrid", el famoso chotis del mexicano.

El libro "Gran Vía 1910-2010", editado por el ayuntamiento madrileño, sugería que fue un músico español exiliado y muerto en México en 1953, Rafael Oropesa, el verdadero creador de la canción.

"Después de cincuenta años, salen y dicen que un señor que ni vive lo hizo y ni tienen pruebas para demostrarlo. Es una difamación de honor", proclamó Gasca, que defendió que su esposo "escribió muchísimas canciones españolas" y anunció que interpondrá una demanda si vuelve a ver esa afirmación escrita en algún libro.

La discusión fue zanjada de forma oficial el pasado marzo, cuando el consistorio de la capital española asumió la autoría de Lara en una rueda de prensa conjunta con los biógrafos del mexicano, Guadalupe Loaeza y Pável Granados.

Polémicas aparte, Gasca confesó que le "urge" el próximo proyecto que Los Contemporáneos, la promotora cultural que dirige Riestra, que le dedicará a Lara un disco que reúna versiones de artistas españoles de las canciones que el mexicano dedicó a este país.

Joaquín Sabina, Joan Manuel Serrat y Luz Casal son algunas de las voces que Yiyi Gasca desearía escuchar en el proyecto. Más adelante, ella y Riestra planean otros dos homenajes, uno de Latinoamérica y otro de Argentina.

NUEVA YORK, 27 MAY (NOTIMEX).- La obra 'Sur Les Traces' de Wifredo Lam, una síntesis de cubismo realizada en 1945, fue subastada hoy en un millón 426 mil dólares en la primera sesión de ventas de arte latinoamericano de la casa de remate Sothebys, en la que el artista cubano rompió un récord de venta.

En 1997 se subastó la obra 'Ogue orisa', hecha por Lam en 1943, y tenía el récord del artista al venderse en un millón 320 mil dólares.

La subasta de este jueves recaudó 12 millones 226 mil dólares en la venta de 46 lotes de los 61 ofrecidos en la primera noche.

El 75 por ciento de los lotes fueron rematados, y un 69 por ciento de las obras fueron vendidos por el valor.

'Además del récord de Lam, le fue muy bien a las obras mexicanas, en especial a la obra abstracta como la de Gunther Gerzso, Mathías Goeritz, así como a los artistas tradicionales como Diego Rivera y Rufino Tamayo', dijo Carmen Melián, directora de Arte Latinoamericano de Sotheby s.

'La Terrible Experiencia de Owain' de la artista britano mexicana Leonora Carrington, fue adquirida por un coleccionista privado por 722 mil 500 dólares.

También se subastaron importantes pinturas de Diego Rivera, como el 'Retrato Gladys March', en la que el artista mexicano describe a la periodista estadounidense a quien le dictó sus memorias.

March se reunió por primera vez con Rivera en 1944 cuando lo visitó en México para una entrevista, el siguiente año la periodista pasó seis meses con el muralista mientras él le dictaba su autobiografía denominada 'Mi arte, mi vida'.

El cuadro, que fue subastado por 662 mil 500 dólares, incluye una serie de cartas, fotos, manuscritos y datos acerca de la vida del pintor.

Sin embargo, el cuadro del muralista "La Tejedora y los niños", de 1953, y considerara patrimonio nacional de México no logró ser vendido.

La obra, estimada entre un millón 300 y un millón 500 mil dólares, es una de las más importantes realizada en la última década de la vida de Rivera y celebra la diversidad cultural de México.

Otra de las obras rematadas fue 'Untitled' de Matta, un trabajo culminado en 1951 fue rematada por 692 mil dólares, valor que superó el precio estimado que no sobrepasaba los 450 mil dólares.

El óleo sobre lienzo 'Mujer morada' de Rufino Tamayo fue rematada en 422 mil dólares.

De siete obras ofrecidas en la subasta del artista colombiano Fernando Botero fueron rematadas tres, 'La toilette', vendida en 602 mil 500 dólares, y los broncees 'Donna a cavallo' por 386 mil 500 dólares y "Uomo che cammina", rematada en 302 mil 500 dólares.

La segunda sesión de subasta a realizarse el viernes tiene una serie de obras de artista mexicanos.

Por su parte, la casa Christie's culminó la segunda de dos sesiones de subasta de arte latinoamericano con el remate del 72 por ciento de los lotes, y donde alcanzó en ventas 20 millones 514 mil dólares.

Las obras de artistas mexicanos y cubanos lideraron la venta con el registro de 12 nuevos récords alcanzados en subastas.

La obra 'Sobreviviente' de la mexicana Frida Kahlo fue subastada por un millón 178 mil dólares.

LA HABANA, 29 MAY (DPA) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez ofrecerá un segundo concierto en Nueva York tras agotarse las entradas del primero, dentro de la gira por Estados Unidos que iniciará la próxima semana y que será la primera en 30 años en el país vecino, según confirmó hoy a través de su blog.

Como preludeo de dicho viaje, el fundador de la Nueva Trova cubana actuará mañana domingo en el Coliseo de San Juan de Puerto Rico, a donde llegó ya el pasado miércoles acompañado de otros artistas cubanos.

Según su programa actualizado de conciertos, Rodríguez actuará en el Carnegie Hall de la Gran Manzana el 4 y 10 de junio, antes de proseguir su gira por Oakland, el 12, Los Angeles, el 17, Washington, el 19, Chicago, el 21 (todavía por confirmar), y Orlando, el 23 de junio.

Los organizadores de la gira anunciaron hace días que Rodríguez no actuará en Miami para evitar controversias, en vista de que grupos del exilio cubano suelen organizar protestas contra artistas que apoyan al gobierno de la isla o que actúan en Cuba.

Rodríguez recibió su visado para Estados Unidos a principios de mes, después de que anteriormente le fuera negado en varias ocasiones, por última vez en mayo de 2009.

Desde la llegada de Barack Obama a la Casa Blanca se aprecia una lenta reanimación en el intercambio cultural con Cuba, después de que durante cinco años se redujeran prácticamente a cero los viajes de artistas estadounidenses a la isla y de cubanos a Estados Unidos.

Rodríguez inició su gira por Puerto Rico y Estados Unidos acompañado del trío Trovarroco, la flautista Niurka González y el percusionista Oliver Valdés.

POR MÓNICA URIEL

LA HABANA, 29 (ANSA) - El Estado comienza a fomentar tímidamente el turismo de salsa, uno de los bailes que más se practican en el mundo, pero cuyo aprendizaje para extranjeros en Cuba, cuna de esta música, nunca ha sido impulsado y carece de infraestructuras.

"El turismo de salsa sería muy, muy grande si se abrieran escuelas. El que empieza a indagar las raíces de la salsa quiere venir aquí a aprender. Y nosotros nos creemos los mejores en esto", dijo a ANSA un profesor cubano.

A diferencia de ciudades caribeñas como Santo Domingo, repleta de carteles publicitarios para aprender a bailar salsa en 8, 10 o 21 horas, en La Habana las pocas escuelas que hay para extranjeros están "camufladas" y se promocionan en Internet.

Una especie de "tablón de anuncios" lo constituye el Malecón, la conocida avenida costanera, donde los turistas reciben ofertas de clases de salsa entre otros muchos servicios.

Una de las pocas escuelas de La Habana con capital extranjero es Sprachcaffe, una agencia de viajes alemana abierta hace 10 años donde se ofrecen clases de salsa y cuya sede principal, en el barrio Miramar, nada hace pensar desde fuera que dentro haya extranjeros aprendiendo a bailar, llegados hasta aquí a través de tour operadores.

Una subsección de esta escuela tiene como rótulo Casa del Tango, pese a que se dan más clases de salsa que del baile argentino y uruguayo.

El motivo de esta falta de impulso estatal podría ser el no querer promocionar el contacto de extranjeros con cubanos, lo mismo que llevó a tener el país de espaldas al turismo internacional durante décadas, hasta que éste se fomentó en los años 90 del siglo pasado como forma necesaria de recibir divisas tras la caída de la Unión Soviética.

Cuba busca desde hace algún tiempo diversificar el turismo de sol y playa para hacer frente a la crisis del sector a nivel internacional y a los posibles efectos del cambio climático sobre la isla.

Desde febrero unos carteles de Paradiso, la promotora oficial de turismo cultural, anuncian clases de salsa en una tienda estatal de artesanía situada en una calle céntrica de la ciudad.

"Las clases no se divulgan mucho", reconocen desde Paradiso.

Allí Mairi Cuesta, una ex bailarina del Tropicana de Varadero, de 34 años, da clases de salsa a extranjeros por 5 dólares la hora.

El alemán Heiko Wucher, de 41 años, por ejemplo, acaba de recibir su primera clase tras ver el cartel desde la calle y ha decidido tomar una cada día durante su estancia en Cuba.

Paradiso también ofrece la posibilidad a los turistas de recibir las clases en los hoteles donde están alojados.

Y la semana pasada se ha celebrado el Primer Master en salsa con la colaboración del gobierno cubano y la Embajada italiana, que incluía un paquete turístico de "inmersión" en el baile para los turistas llegados desde Italia.

Del 12 al 16 de julio Paradiso ha organizado una iniciativa similar en Varadero con talleres y clases de salsa para extranjeros.

En Cuba nació la música del son, lo que se conoce como salsa, cuyo nombre surgió a finales de los años 60 en Nueva York, donde músicos de los barrios latinos pobres fusionaron ritmos de origen cubano con el jazz.

El estilo más antiguo de la salsa es el casino, que se empezó a bailar en los años 50 en los casinos de la capital, de los que tomó el nombre.

"Antes se bailaban fundamentalmente ruedas de casino, con varias parejas, después empezó a bailarse en pareja y ahora la salsa también se baila solo debido a que la música, que antes era suave, es cada vez más rápida porque ahora incluye elementos del reggaeton", explicó Cuesta.

La profesora subrayó que "la salsa es la vida para los cubanos. Son muy pocos los que no saben bailar salsa".

Sin embargo el reggaeton ha desplazado últimamente a la salsa entre los jóvenes y algunos auguran que este baile podría morir en unos años en el país. "En Cuba está decayendo mientras que en el mundo se baila como locos", afirmó un profesor.

Programas de televisión para aprender salsa emitidos en los últimos años tratan de evitar que esto ocurra.

Extranjeros que han recibido clases en La Habana se han convertido en profesores en sus países al igual que cubanos residentes en el extranjero enseñan a bailar salsa como manera de vivir.

"Se pueden aprender los pasos pero lo más difícil de la salsa es lograr el estilo de un caribeño", coinciden los profesores

LA HABANA, 28 MAY (XINHUA) -- El XIII Festival de Chinos de Ultramar se efectuará del 1 al 3 de junio próximo en La Habana, para celebrar el aniversario 163 de su presencia en Cuba, confirmaron hoy los organizadores del evento.

La celebración incluirá exposiciones, talleres teóricos, encuentros culinarios, competencias de tenis de mesa para niños y pasarela de trajes típicos chinos.

Centros como el Casino Cheng Wah y las sociedades del Barrio Chino acogerán las actividades del programa, dirigido a mostrar la cultura y tradiciones del país asiático, así como el quehacer diario en el Barrio Chino de La Habana Vieja.

El festival es auspiciado por la Casa de Artes y Tradiciones Chinas, la Cátedra de Estudios de la Presencia China en Cuba y la Oficina del Historiador de la ciudad, entre otras instituciones.

Los festejos recuerdan la llegada a La Habana en 1847 de la fragata española "Oquendo", que trajo a Cuba a los primeros 206 ciudadanos chinos o culfes desde Cantón contratados como mano de obra para sustituir a los depauperados esclavos negros africanos.

LA HABANA, 28 MAY (XINHUA) -- El cineasta costarricense Mauro Borges viajará en fecha próxima a Cuba para trabajar en su proyecto fílmico "El susurro de la calle" durante los meses de junio y julio, destacó hoy la prensa local.

Borges tiene previsto participar en un curso sobre la construcción de personajes para el guión, que se impartirá en la Escuela Internacional de Cine de San Antonio de los Baños, a 35 kilómetros de La Habana.

Egresado de la Escuela de Cine y Televisión de la Universidad Veritas, Borges acumula experiencias como guionista, realizador y director de fotografía en varios cortometrajes y documentales.

"El susurro de la calle" narra la historia de dos camioneros en ruta por Centroamérica, a quienes se une una adolescente. En el trayecto se suceden lances de amor y violencia que introducirán de manera abrupta a la muchacha en el mundo de los adultos.

LA HABANA, 29 MAY (EFE).- Los gobiernos de Cuba y El Salvador suscribieron hoy en La Habana su primer acuerdo para la cooperación deportiva, en disciplinas como fútbol, béisbol y atletismo, según informaron medios oficiales.

El presidente del Instituto Nacional de Deportes de Cuba, Christian Jiménez, y su homólogo salvadoreño, Jaime Alberto Rodríguez, firmaron el documento que tendrá un carácter inicial de cuatro años, indicó la estatal Agencia de Información Nacional (AIN). El acuerdo prevé el asesoramiento en disciplinas como fútbol, béisbol, gimnasia y atletismo, así como apartados dedicados a las ciencias aplicadas y la lucha contra el dopaje.

"Nuestro deporte se hizo de elite, con acceso para muy pocos, pero ahora tenemos muy clara la concepción de cambiar eso y este va a ser el principio de ese desarrollo", dijo Rodríguez, citado por la AIN.

Su agenda en La Habana comenzó el pasado martes, y ha incluido visitas al Laboratorio Antidoping y al Centro de Alto Rendimiento 'Cerro Pelado'.

Las relaciones entre El Salvador y Cuba quedaron restablecidas en junio de 2009 tras la llegada de Mauricio Funes a la presidencia del país centroamericano.

Cuba inauguró en enero pasado su Embajada en San Salvador, y el Gobierno de Funes abrió su representación diplomática en la isla en marzo, durante la visita a La Habana de su canciller Hugo Martínez.

LA HABANA, 29 MAY (EFE).- Venezuela obtuvo la victoria en las disciplinas de natación, patinaje, levantamiento de pesas, esgrima y voleibol masculino durante la V Olimpiada del Deporte cubano, que finalizó hoy en la isla con participantes de 23 países.

La delegación venezolana asistió a la competencia con más de 500 deportistas y ganó 242 medallas, entre ellas cinco oros del nadador Jesús Casanova y un título del boxeador Héctor Manzanilla, quien venció en la final welter al sub campeón olímpico cubano Emilio Correa.

Durante dos semanas el evento reunió a más de 3.300 atletas en 30 disciplinas, y contó con competidores de países como Ecuador, República Dominicana, Colombia, México, Bolivia, Puerto Rico, Marruecos, India y Kazajstán.

El medallero final estuvo dominado por los equipos cubanos de Occidentales, Centrales y Orientales, seguidos de Venezuela, República Dominicana, Ecuador, El Salvador y Puerto Rico.

La Olimpiada del Deporte en Cuba tiene frecuencia bienal, y surgió en 2002 por iniciativa del ex presidente Fidel Castro, cuando su gobierno decidió no presentar a sus atletas en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de El Salvador, una circunstancia que se repite este año con la cita de Mayagüez, en Puerto Rico.

LA HABANA, 29 MAY (EFE).- Un equipo de España ganó hoy en La Habana la 60 edición del Torneo Internacional de la Pesca de la Aguja 'Ernest Hemingway', en el que participaron más de 130 pescadores de 19 países.

Los españoles fueron los primeros en subir a bordo de su embarcación 'El Pilar' uno de los seis casteros anzolados por igual número de equipos, por lo que se erigieron como vencedores del torneo que comenzó en la capital cubana hace cuatro días.

Entre la nómina de España estaba el patrón Sergio González y el marinero Sergio Arturo Álvarez, junto a los pescadores José Luis Conde, Felipe Álvarez y Boris Marcelo Bartulín.

A continuación se ubicaron los elencos de Rusia, sobre el yate DC 9 II, y de Dinamarca, a bordo del Marlin XVIII, seguidos de Argentina y Estados Unidos.

Los participantes realizaron un total de 333 capturas, mientras que el ejemplar mayor pesó 16 kilogramos y fue a parar a manos del equipo de las islas Gran Caimán.

La competencia tiene lugar bajo la modalidad de Tag Release, (marcar y soltar) introducida por los organizadores en 1997 con el fin de proteger los ejemplares de la aguja capturados con los que los participantes aspiran a obtener las mayores puntuaciones.

Esta edición del certamen deportivo estuvo dedicada a conmemorar el encuentro que mantuvieron hace 50 años el líder cubano Fidel Castro y el novelista estadounidense Ernest Hemingway.

Con sede en la Marina 'Hemingway', situada al oeste de La Habana, el evento es convocado por el Club Náutico Internacional, que también lleva el nombre del autor de la novela 'El viejo y el mar', y por el Ministerio del Turismo de la isla.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

GUATEMALA, 30 MAY (XINHUA) -- El presidente de Guatemala, Álvaro Colom, pidió ayuda a la comunidad internacional para su país azotado por una erupción volcánica y el paso de la tormenta tropical "Agatha" en los últimos días.

Los dos fenómenos naturales dejaron muertos, desaparecidos y miles de damnificados, ríos desbordados, viviendas inundadas, derrumbes y deslaves que bloquearon carreteras y árboles derribados.

Durante una conferencia de prensa ofrecida anoche en el Centro de Operaciones de Emergencia, Colom dijo que la situación es muy seria y la calificó como tragedia nacional.

El presidente indicó que aunque el volcán de Pacaya, situado 45kilómetros al sur de la capital de Guatemala, ha disminuido su actividad luego de la violenta erupción del pasado jueves, se le sigue vigilando porque en cualquier momento podría reactivarse.

Además, la gran cantidad de arena que el coloso arrojó en un radio de poco más de 200 kilómetros, ha causado serias dificultades porque cubrió la pista del aeropuerto internacional, carreteras, calles y miles de viviendas.

Colom dijo que la prioridad es la de proteger a la población y lamentó la muerte de ocho personas debido a las copiosas lluvias que han caído sin cesar desde la noche del viernes.

La tormenta Agatha se degradó a depresión tropical, pero el presidente consideró que el cambio de categoría no significa que haya disminuido la intensidad de las lluvias porque la diferencia es solo en la fuerza de los vientos.

Colom informó haber solicitado la cooperación de los gobiernos de países amigos en el transporte aéreo, el envío de puentes provisionales tipo Bailey; colchonetas, cobijas y alimentos como arroz, maíz, frijol y aceite.

El presidente dijo que se necesita todo lo indispensable para sostenerlos albergues destinados para los damnificados.

"Hasta ahora hemos atendido a los afectados con la erupción y las copiosas lluvias, pero la velocidad que lleva el proceso para refugiar a los desplazados de las zonas de riesgo es muy acelerada", agregó.

Durante la noche del sábado, Colom habló por teléfono con el presidente de México, Felipe Calderón, y con el presidente de El Salvador, Mauricio Funes, quienes le ofrecieron amplia solidaridad para el pueblo de Guatemala.

Calderón y Funes dispusieron que los aeropuertos de Tapachula en el sur de México y el de Comalapa en El Salvador, puedan servir como terminales aéreas alternas para recibir la ayuda internacional destinada a Guatemala.

Colom indicó que el aeropuerto internacional de la ciudad de Guatemala continuará cerrado varios días, porque debido a las lluvias se suspendió el retiro de la arena volcánica que cubre la pista de aterrizaje.

"Era tanta la lluvia que la poca arena que lográbamos quitar, la volvía a regresar el agua", aseguró el presidente.

El mandatario indicó que tan pronto mejoren las condiciones climáticas, se reiniciará el trabajo para remover el material volcánico del aeropuerto.

También informó que el presidente Funes está tratando de organizar un servicio de transporte terrestre de tipo pullman entre los dos países, para llevar a los pasajeros que no han podido ingresar o salir de Guatemala por la emergencia.

Colom dijo que por la tormenta en el Valle de Guatemala se han registrado 108 milímetros de lluvia, una nueva marca desde 1949.

Debido al paso de Agatha se han reportado múltiples emergencias en todo el territorio guatemalteco, particularmente en la zona sur, en la región occidental y en el norte de El Quiché.

BOGOTÁ, 30 MAY (DPA) - El gobierno colombiano reportó un ambiente de normalidad en las primeras horas de los comicios presidenciales que se celebran hoy, pese a algunas alteraciones del orden público por parte de la guerrilla de las FARC, habituales en los últimos años durante las jornadas electorales.

"El gobierno da un parte de plena tranquilidad. Hacemos un llamado muy especial a todos los colombianos para que voten por el candidato que quieran, pero que voten", declaró el ministro del Interior y Justicia, Fabio Valencia.

Según el funcionario, algunos incidentes han alterado el orden público en los departamentos de Tolima (centro-oeste) y Chocó (noroeste), donde presuntos guerrilleros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) intimidaron a los votantes y quemaron material electoral, respectivamente.

"En este momento se están desarrollando dos combates en los departamentos de Valle del Cauca y Cauca (suroeste) con apoyo de la Fuerza Aérea, sin novedad (...) En el cierre de frontera todo sin novedad", comentó el funcionario.

Entretanto, el director de la división de Seguridad Ciudadana de la Policía, general Orlando Páez, también sostuvo que hay normalidad en las elecciones, pese a algunos incidentes protagonizados por las FARC.

"El proceso electoral se realiza sin ningún inconveniente, todos los puestos de votación están cubiertos por las autoridades", aseveró.

Páez comentó que en zona rural de la localidad de Ituango (noroeste) rebeldes de las FARC intimidaron a los jurados de votación y en el departamento de Córdoba (norte) fueron decomisadas armas y explosivos.

Por su lado, el ministro de Defensa, Gabriel Silva, autorizó el envío de más tropas ante los combates que se registran en Cauca, donde los guerrilleros realizaron varios hostigamientos contra las autoridades en los últimos días.

En la localidad de Tumaco presuntos guerrilleros de las FARC destruyeron dos torres de conducción eléctrica y dejaron sin energía a ese municipio, donde se realizan las elecciones en normalidad.

BOGOTÁ (AP) _ Los colombianos acudieron el domingo a las urnas para escoger al sucesor del presidente Álvaro Uribe entre nueve candidatos, en comicios que según la mayoría de las encuestas se definirán en una segunda vuelta el 20 de junio.

Temprano, en la céntrica Plaza de Bolívar, el presidente Uribe votó junto a la primera dama Lina Moreno de Uribe, y tras sufragar dijo en una breve declaración a los periodistas que el voto era "libre y en conciencia".

"El país está tranquilo", dijo el domingo temprano el ministro de Defensa, Gabriel Silva, ratificando que el plan de seguridad con el despliegue de 300.000 militares y policías en todo el país.

Para los comicios están habilitados 29,9 millones de electores y de acuerdo con las encuestas, los favoritos para ganar el domingo eran el ex alcalde de Bogotá, Antanas Mockus, del Partido Verde, y el ex ministro de Defensa, Juan Manuel Santos, del oficialista Partido Social de Unidad Nacional (Partido de la U).

La mayoría de los sondeos indica que ni Mockus, un matemático de 58 años, ni Santos, un economista de la misma edad, conseguirían más de 50% de los votos válidos, por lo cual irían a una segunda vuelta el 20 de junio.

Poco antes de sufragar en Bogotá, Mockus aseguró que esperaba que el resultado electoral "nos dé una buena noticia para todo el planeta", y llegue a ser el primer militante de un Partido Verde en alcanzar la presidencia de un país. Los verdes han logrado éxitos legislativos en distintos parlamentos, principalmente en Europa, pero nunca antes han elegido a un jefe de estado.

"Espero lo mejor para Colombia, espero que la voluntad popular respalde nuestro camino. Espero que sea un día (en) que mucha, mucha gente, vote a conciencia y...los colombianos elijan a su mejor candidato que le cambie la vida de este hermoso país", dijo Mockus a la AP a su ingreso al centro electoral enfundado en una camiseta verde y acompañado de su esposa Adriana Córdoba y sus cuatro hijos.

A la salida del centro electoral donde votó Mockus, María Gutiérrez, una economista de 57 años, afirmó que "ya estamos cansados de lo mismo desde hace ocho años y ahora Dios nos brindó otra oportunidad y vamos a

ensayar con Mockus porque la esperanza es lo último que se pierde".

"Mockus es un hombre inteligente y pacifista y no va a pelear ni con (el presidente de Ecuador, Rafael) Correa ni con (el mandatario venezolano Hugo) Chávez y nos va a brindar una seguridad interna, especialmente en lo social, y no más corrupción", agregó.

Muchos votantes, sin embargo, no creen que Mockus tenga el temperamento para gobernar el país.

"No tiene la fuerza. Necesitamos a alguien con peso en la presidencia", dijo David Lewinski, de 37 años, y empresario en productos médicos. "Porque puede ser él (Mockus) más honrado, seguramente es el más honrado de todos, pero uno no gobierna a un país a punta de utopías", agregó.

Ramiro Montilla, un politólogo de 35 años, dijo que su voto fue por Germán Vargas Lleras, quinto o sexto en las encuestas. A Vargas lo veo como mas serio en lo que está planteando...Santos va con la guerra, Mockus con los impuestos", apuntó.

El ganador sucederá a Uribe para el cuatrienio de gobierno 2010-2014 y asumirá el cargo el 7 de agosto próximo.

Los dos grandes favoritos de la contienda han asegurado que mantendrán algunas políticas de Uribe, quien culmina una gestión de ocho años o dos períodos sucesivos de gobierno, como la llamada 'Seguridad Democrática' o como denomina al jefe de estado al combate a grupos armados ilegales, principalmente las guerrillas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

En un país sumergido en un conflicto armado interno desde hace casi medio, el tema de los grupos ilegales y su contención son pieza clave en los programas de gobierno de los distintos aspirantes, desde la única mujer en la elección, la ex canciller Noemí Sanín, del Partido Conservador, hasta Gustavo Petro, senador y ex miembro del ya pacificado grupo rebelde Movimiento 19 de Abril (M-19).

Además del tema de la seguridad interna, la campaña también ha estado dominada por asuntos como las relaciones de Bogotá con sus países vecinos, principalmente con Venezuela y Ecuador, destacando todos la necesidad de normalizar esos lazos, virtualmente rotos en los dos últimos años de gestión de Uribe, precisamente por asuntos como acciones contra las FARC.

El nuevo mandatario además tendrá que enfrentar un abultado déficit fiscal de 4,5% del Producto Interno Bruto (PIB), una tasa de desempleo superior al 12%, al cierre del 2009, y un auge de 16% en los homicidios: pasaron de 15.250 casos en 2008 a 17.717 el año pasado, según el Instituto Nacional de Medicina Legal.

BOGOTÁ, 30 MAY (EFE).- La calma que viven hoy las ciudades colombianas en las primeras horas de las elecciones a la Presidencia contrasta con los combates, que dejaron dos soldados y un guerrillero muertos, así como con el intento de bloqueo de carreteras y el hallazgo de explosivos en zonas rurales.

Un guerrillero de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), conocido como alias de "Chamizo", murió en combate entre los departamentos de Tolima y Valle del Cauca (suroeste) y tras ese enfrentamiento otro rebelde fue capturado, informaron fuentes militares.

En otra zona rural de Vistahermosa, en el Meta (centro), murió un soldado tras un hostigamiento a una patrulla; mientras que otro uniformado perdió la vida en choques entre el Ejército y miembros de las FARC cerca de Santa Rosa, en Bolívar (norte).

Dos horas después de la apertura de los centros de votación, el ministro del Interior y Justicia, Fabio Valencia, reportó que las autoridades han desactivado tres artefactos explosivos y se han registrado cuatro hostigamientos de rebeldes contra las tropas, pero éstos "han sido controlados".

Señaló asimismo que en las proximidades de las localidades de Florida y Miranda, en los departamentos del Valle y Cauca, respectivamente, se libran combates entre guerrilleros y tropas.

Por otro lado, la III Brigada del Ejército en Cali (suroeste) ubicó y destruyó 70 minas antipersonal, sembradas por las FARC cerca de la localidad de Pradera.

"Las trampas mortales compuestas por explosivo metralla, puntillas, clavos, grapas y tornillos, iban a ser utilizadas para alterar el orden público durante la jornada electoral", detalló esa unidad militar en un comunicado.

El sábado, el Ejército ubicó un escondite en la zona rural de Santa Cecilia, departamento de Risaralda (centro oeste), con 4,5 toneladas de explosivos y un cilindro-bomba con cien kilos más.

En el Cauca (suroeste), el delegado de la Registraduría de ese departamento, Daniel Molano, denunció que las FARC han alterado el transporte público especialmente en el municipio de Argelia y las localidades de El Mango y El Plateado.

Además, fueron quemados dos vehículos por presuntos guerrilleros en la carretera hacia Tumaco, en la costa Pacífica, al tiempo que la vía hacia Piendamó, en el Cauca, fue bloqueada por los rebeldes durante algunas horas, según el director de la Policía de Carreteras, general Rodolfo Palomino.

Aún así, el ministro del Interior resaltó que los actos terroristas se han reducido en esta ocasión frente a elecciones celebradas en años anteriores.

"En la semana previa a las elecciones presidenciales en 2002 se presentaron 57 acciones terroristas, este año se redujeron a 18", precisó Valencia, quien agregó que hay "una disminución del 50 por ciento frente a las acciones cometidas en las elecciones de 2006".

Por ese motivo, el ministro consideró que hay "plena calma y pleno control de las autoridades", y vaticinó que esta jornada electoral será "la más tranquila en 40 años".

Por su lado, el jefe de la Misión de Veeduría Electoral de la Organización de Estados Americanos (OEA), el chileno Enrique Correa, coincidió con las autoridades en que, pese a esos hechos, la calma es la nota dominante en la mayor parte del territorio nacional.

Estos comicios, en las que los colombianos elegirán al sucesor del presidente Álvaro Uribe en primera vuelta, están siendo custodiados por más de 350.000 militares y policías, a los que se han sumado 11.000 vigilantes privados.

CARACAS, 30 MAY (EFE).- El presidente venezolano, Hugo Chávez, pidió a Dios iluminar al pueblo de la vecina Colombia, donde hoy se celebran elecciones presidenciales, para que sus gobernantes abandonen la ruta de "la guerra y la agresión contra otros pueblos".

"¡Qué Dios ilumine al pueblo de Colombia para que busque el camino de la paz, de la hermandad verdadera!" y que sus gobernantes se alejen de la ruta "de la guerra, de la agresión contra otros pueblos" y trabajen por "la paz, la integración con América del Sur, con esta nueva América, con este nuevo mundo", dijo Chávez en su programa dominical de radio y televisión "Aló Presidente".

Chávez "congeló" a mediados del año pasado las relaciones con el Gobierno del presidente saliente de Colombia, Álvaro Uribe, luego de que desmintiera denuncias sobre una supuesta desviación de armamento oficial venezolano a la guerrilla de ese país y tildara de amenaza regional un acuerdo entre Bogotá y Washington para que soldados estadounidenses usen bases militares colombianas.

El presidente de Venezuela también ordenó entonces el masivo envío de tropas a la frontera con Colombia en previsión, según dijo, de que se repitiera contra su país la incursión armada colombiana en territorio ecuatoriano por la cual el Gobierno de Quito rompió las relaciones con Bogotá.

La justicia ecuatoriana, además, procesa por ello al entonces ministro colombiano de Defensa y actual candidato presidencial, Juan Manuel Santos.

Chávez ha repetido en las últimas semanas que Santos "es un peligro" para su país y para toda la región, aunque hoy optó por no nombrarlo.

"Hoy hay elecciones presidenciales en Colombia. Saludamos con este corazón colombiano al pueblo de Colombia, al pueblo de Nariño al pueblo de Bolívar, porque Bolívar es padre también de Colombia.

Viva Colombia y viva el pueblo de Colombia!", exclamó tras limitarse a anunciar: "Esperaremos los resultados esta noche".

El pasado jueves, Chávez dijo que si hoy hubiera un nuevo presidente de Colombia, algo improbable según las encuestas, que prevén que habrá una segunda vuelta electoral, "sería el primero en llamar y saludarlo".

Chávez añadió ese día que "ojalá" el sucesor de Uribe "sea una persona con la que se pueda hablar y llegar a mínimos acuerdos de respeto" y reiteró que con su actual colega "no se puede tener relaciones" porque "se presta al juego del imperio para agredir a un país hermano".

"El imperio yanqui es experto en dividir a los pueblos y llevarlos incluso a la guerra, porque eso les beneficia, pero por más provocaciones que haya de allá para acá jamás entraremos en guerra, porque somos hermanos", agregó.

LA HABANA, 29 MAY (PL) El gobierno venezolano busca hoy nuevas vías para perfeccionar el poder judicial teniendo en cuenta las necesidades del pueblo, afirmó aquí la presidenta del Tribunal Supremo de Justicia, Luisa Estella Morales.

Venezuela trabaja en las Cartas del Barrio, sabemos que tenemos violencia y no lo ocultamos, pero recordemos nuestro pasado de exclusión e injusticia social, subrayó Morales al intervenir en el V Encuentro Internacional Justicia y Derecho, clausurado la víspera en Cuba.

Ese flagelo no es culpa del gobierno actual, el cual realiza grandes esfuerzos por solucionar ese problema, dijo en su conferencia magistral.

Las líneas de trabajo se dirigen a poner fin a la exclusión, pues el acceso a la justicia fue limitado, como lo fue a la educación, la salud, la alimentación y la vivienda, recordó.

En los barrios y comunidades queremos descubrir una fuente del derecho, pues en todo grupo humano hay valores, y necesitamos la opinión de los más afectados para que nos digan cómo protegerlos, dijo Morales.

De ahí nacerá -agregó- una de las soluciones al problema de la inseguridad, que no es la de seguir llenando las cárceles.

El derecho debe nacer del pueblo, de los problemas del día a día que vive su gente, y no de las teorías frías que se dictan en las academias, ni en las escuelas de Derecho, dijo Morales.

Hoy el Tribunal Supremo de Justicia procura incrementar el número de respuestas, sentencias y decisiones publicadas para garantizar la justicia oportuna, aseguró la funcionaria venezolana.

Nuestra Constitución tiene un carácter popular y es en sí una fuente de derecho, de ahí que sea uno de los avances del sistema político del proceso de cambios encabezado por el presidente Hugo Chávez, enfatizó la magistrada.

La Constitución y el constitucionalismo en Venezuela son los vehículos que nos permitirán avanzar hacia el porvenir y conformar un nuevo sur, recalcó.

"El poder judicial venezolano vive un momento histórico con fortaleza, valentía y sin complejos", sentenció Morales.

CARACAS, 28 MAY (EFE).- El presidente venezolano, Hugo Chávez, recomendó hoy a su colega estadounidense, Barack Obama, ver la película "Al sur de la frontera" de su compatriota Oliver Stone, para "que vea la verdad sobre la realidad latinoamericana".

"Que Obama vea esta película, esta excelente película de Oliver", porque "es importante" que el gobernante de Estados Unidos "vea la realidad, que es lo que muestra la película", declaró Chávez momentos antes de la proyección de la cinta, de la cual él es protagonista, en un cine de Caracas.

"South of the Border" ("Al sur de la frontera") narra el viaje del cineasta neoyorquino a Suramérica a principios del año pasado y cuenta el ascenso al poder de Chávez y la visión de otros presidentes y líderes regionales sobre los cambios en el subcontinente.

"En Estados Unidos (Chávez) es demonizado, es visto como un monstruo, una pesadilla y por eso presentamos una visión distinta a la que no tienen acceso los estadounidenses", expresó previamente el cineasta estadounidense en una rueda de prensa.

Al respecto, y en compañía del cineasta, Chávez admitió que se le "sataniza" en Estados Unidos y en Europa, principalmente, por lo que "el gran mérito del filme es contar la verdad".

"A nosotros se nos sataniza y Oliver se zambulló buscando la verdad, porque sólo con la verdad podremos cambiar al mundo del desastre. 'Al sur de la frontera' (de Estados Unidos) muestra lo que está ocurriendo: una revolución humana, una revolución del amor, de la alegría, de la esperanza y esta película no ha terminado, sigue todos los días, porque es el renacer de la esperanza", remarcó.

La intención del filme "podiera equipararla con la intención que tuve cuando le obsequié a Obama (el libro del uruguayo Eduardo Galeano) 'Las venas abiertas de América Latina'", en una cumbre celebrada recientemente en Trinidad y Tobago, dijo Chávez.

Sobre ello, Stone aseguró en una rueda de prensa previa que le "encantaría" entregarle su película a Obama, precisamente como Chávez hizo con ese libro escrito por Galeano.

"Obama lo dejó perder, tuvo su momento y si hubiera leído el maldito libro, porque no leyó ese libro de Galeano, si hubiera hecho algo con el embargo en Cuba hubiera hecho enormes amistades y (en Latinoamérica) verían a Obama como se supone que debía ser, un reformador. Pero no ha hecho nada", manifestó Stone.

Que Obama "vea la verdad -insistió Chávez-, porque no hay nada peor que andar por el mundo todo confundido, sin saber lo que está ocurriendo en su mundo, en nuestro mundo; es importantísimo además para salvar a este mundo, porque el salvajismo del capitalismo está acabando con el mundo, está en riesgo la sobrevivencia de la especie humana".

El jefe de Estado venezolano remató sobre Obama apuntando a que "está incumpliendo incluso con sus mínimas promesas" de la campaña electoral y que como gobernante "está actuando de manera muy errónea, porque ahí está la guerra en Irak, ahí está la guerra en Afganistán".

CARACAS, 28 MAY (DPA) - El cineasta estadounidense Oliver Stone dijo hoy que la prensa de Estados Unidos ve al presidente venezolano Hugo Chávez como un "monstruo" y una "pesadilla" y por eso defendió su documental "Al sur de la frontera" como otro punto de vista sobre la realidad latinoamericana.

El director de cine viajó a Caracas para estar presente en el estreno del documental en Venezuela, que está previsto para hoy, y señaló que a Chávez lo llaman en Estados Unidos "dictador", cuando "todos sabemos que fue elegido dos veces por mayoría".

Stone defendió su documental y el punto de vista que presenta respecto a Chávez. Indicó que no entrevistó a opositores al gobernante bolivariano porque se trata de un "retrato del presidente venezolano, al que Estados Unidos normalmente no tiene acceso".

El documental, en el que entrevista a Chávez y a varios otros mandatarios de la región, será exhibido en cines venezolanos a partir de este fin de semana.

"Chávez es criticado tanto por la prensa europea como la estadounidense, es visto como un monstruo y como una pesadilla.

Chávez es un punto de partida, ya que queríamos ver a sus vecinos.

Entrevistamos a siete presidentes vecinos, que son gente que está en el poder y son parte del proceso de transformación social", señaló en una rueda de prensa.

El cineasta indicó que ya en Estados Unidos se conoce la versión de la oposición venezolana, pues "han escuchado una y mil veces esos cuentos" contra el gobernante.

Stone señaló que en el Festival de Cannes cuestionó a los directores de películas que ponen a Estados Unidos como el "centro del mundo y no como parte de un sistema mundial, lo cual ha empeorado a medida que pasa el tiempo".

Recordó que su película de 1985 sobre El Salvador casi no fue proyectada en las salas estadounidenses y su documental en el que entrevista al líder cubano Fidel Castro "prácticamente no fue visto" en Estados Unidos.

"En Estados Unidos a Chávez lo llaman dictador y esto lo pudimos ver en la película una y otra vez. Usan esa palabra y todos sabemos que Chávez fue elegido dos veces por mayoría y eso lo confirmaron observadores internacionales que estuvieron presentes en esos procesos (electorales)", indicó.

"También vemos que en Estados Unidos ven a Chávez como un payaso, un bufón que va a las Naciones Unidas y dice que (el entonces presidente George W.) Bush huele a azufre. No entendemos por qué hacen esto, pero lo que sí he querido expresar en el documental es que Chávez no representa sólo optimismo sino un movimiento en una región que busca el cambio, que busca un nuevo mundo y la paz, que es muy necesaria", agregó.

Stone señaló que Estados Unidos sufre una "paranoia" desde 1945 por la búsqueda de un enemigo para hacer la guerra.

"Estoy trabajando en una serie que se llama La historia secreta de Estados Unidos, donde vemos que desde 1945 está paranoia crece y crece, siempre buscando un enemigo y siempre buscando una guerra que librar", aseveró.

Asimismo, el realizador dijo que su documental "Al sur de la frontera" ha recibido críticas buenas y malas, pero que en todo caso será distribuido este año en Nueva York y en California.

"Algunos miembros de la prensa dijeron por fin vemos algo nuevo, algo que no sabíamos, porque no se conocía el control que tiene el Fondo Monetario Internacional sobre América Latina. Tampoco se sabía que Estados Unidos había estado involucrado en el golpe de Estado contra Chávez (en 2002)", señaló.

LA PAZ, 30 MAY (EFE).- El presidente de Bolivia, Evo Morales, pidió hoy a los tres gobernadores de la oposición de derecha reelegidos en abril pasado no "conspirar" contra el Ejecutivo y adelantar un trabajo conjunto para atender las necesidades de sus regiones.

El mandatario nacionalista e izquierdista hizo ese llamamiento en un discurso pronunciado al tomar juramento a los nueve gobernadores elegidos.

Ahora nos toca trabajar con ustedes para servir a nuestros departamentos", afirmó.

Morales se dirigió así a los gobernadores de Santa Cruz (este), Rubén Costas, Tarija (sur), Mario Cossío, y Beni (noreste), Ernesto Suárez, quienes asistieron al acto convocado por el mandatario pese a criticarlo por "centralista" y contrario al régimen de autonomías departamentales inaugurado hoy.

Los tres decidieron jurar sus cargos en sus regiones, ante sus electores, pero acudieron a Sucre para evitar que el Gobierno central les causara problemas por ausentarse.

El rechazo a la convocatoria de Morales fue evidente en el momento clave del acto, ya que Costas, Cossío y Suárez permanecieron inmóviles y en silencio cuando el mandatario tomó juramento a los nueve gobernadores.

Los tres opositores han sido acusados por Morales de "separatistas y divisionistas", por haber organizado referendos regionales sobre estatutos autonomistas al margen del Ejecutivo y el Congreso.

Contra ellos hay numerosas denuncias presentadas por el Gobierno por presunta corrupción, pero los gobernadores dicen que se trata de persecución política.

Morales dijo que hoy comienza a operar oficialmente el "Estado plurinacional con autonomías" e insistió en la necesidad de que los tres gobernadores de oposición y los seis oficialistas trabajen en forma conjunta con el Ejecutivo, "al servicio del pueblo".

BUENOS AIRES, 30 MAY (EFE).- El presidente de Ecuador, Rafael Correa, admitió en una entrevista que publica hoy la prensa argentina que el mandatario chileno, Sebastián Piñera, ha resultado ser "una grata sorpresa".

"Nos preocupaba un poco el giro que podía dar Chile en el campo internacional" con el cambio de Gobierno, "pero las participaciones de Sebastián Piñera a nivel de UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas) y en la cumbre Unión Europea-América Latina han sido extraordinarias", asegura el jefe de Estado en la entrevista concedida a Enfoques, suplemento dominical del diario argentino La Nación.

En su opinión, el presidente chileno, quien asumió el pasado 11 de marzo en un acto en el que participó Correa, "de ningún modo" es de una derecha muy tradicional, sino que "tiene una visión muy latinoamericanista, muy integracionista, y eso es muy importante".

Además, opina que "con todo respeto a la Concertación" y a la ex gobernante Michelle Bachelet -antecesora de Piñera-, "la política económica de Chile siempre fue de derecha".

Correa defiende también al ex mandatario argentino Néstor Kirchner, recientemente elegido secretario general de la UNASUR, porque reconoce que gran parte de las cumbres, en las que admite que Kirchner "pasaba el menor tiempo posible", "son bastante ineficientes".

"Más allá de esto, Néstor siempre fue un impulsor de la unidad latinoamericana, muy eficiente y muy pragmático, de un gran liderazgo. Por eso creo que será un inmenso aporte para la integración suramericana", valora.

En varias ocasiones durante la entrevista, el presidente ecuatoriano reafirma su gestión, y ante la sugerencia de que tiene un estilo "muy duro" de gobernar se justifica al asegurar que el pueblo ecuatoriano le eligió "para una misión, no para ser Mister Simpatía".

"¿Cuál es la máxima crítica que nos pueden hacer? A mí no me pueden acusar de ladrón, de perezoso, de antipatriota, y entonces dicen que respondo a la prensa y les digo mediocres. Y que me pongo enojado y que pierdo la paciencia. ¡Son formalismos, por favor! Uno es un ser humano", reivindica.

Aunque asegura que todavía no sabe si va a intentar mantenerse en el poder hasta 2017 -en caso de ser reelegido en las elecciones presidenciales de 2013-, admite que si hubiera alguien "que pueda seguir con razonable éxito el proyecto" se iría "a su casa".

"No creo que para llevar adelante el socialismo del siglo XXI se necesite una personalidad parecida a la mía. Es más, creo que por esa personalidad he cometido mucho errores", reconoce.

El mandatario afirma creer en "la alternancia de personas" porque "nadie es indispensable", pero a la vez considera que "en cuatro años es muy poco lo que se puede hacer" y que si apuesta "a la alternancia para que mañana venga un gobierno de derecha y malentregue el petróleo y ponga bases militares, sería un retroceso lamentable".

Por otra parte, Correa, quien vivió en Europa y en Estados Unidos mientras realizaba estudios de posgrado, cree que "hay valores muy importantes de la cultura anglosajona" que se deberían aprender, como "el amor por la verdad".

"En América Latina todo el mundo miente y a nadie le sorprende.

Mientras nadie se enamora de la verdad, va a ser muy difícil salir adelante", advirtió.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Enrique Henríquez Menoyo **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Yenlys Samón Antomarchi
Corrección: Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
